

Sortir de la crise

Michèle Jean

Number 144, Winter 2021

Les années 1930 : crise, espoirs et renouveau

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/95910ac>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (print)

1923-0923 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Jean, M. (2021). Sortir de la crise. *Cap-aux-Diamants*, (144), 3–3.



Soupe populaire à Montréal vers 1931 (ANC-PA168131).

C'est sous le signe de l'espoir et du renouveau, avec pour trame de fond la crise des années 1930, que l'équipe de *Cap-aux-Diamants* vous livre cette édition du temps des Fêtes. L'idée de ce sujet s'inspire directement de l'actualité. Combien de fois n'avons-nous pas entendu le premier ministre du Québec, François Legault, lors de ses conférences de presse, en appeler à la solidarité et à la capacité des Québécois de se mobiliser face à la pandémie en faisant référence à des crises importantes antérieures. Ce sont justement les solutions apportées à la période trouble de la Grande Dépression que met en vedette le présent numéro. Et comme vous le constaterez, plusieurs similitudes ressortent entre les initiatives de l'époque et celles d'aujourd'hui.

D'aucuns verront dans l'article de Martin Petitclerc, qui porte sur les programmes mis en place par les gouvernements pour venir en aide aux nombreux travailleurs sans emploi, une certaine parenté avec nos actuelles mesures de soutien. Même impression avec le texte de Laurence Provencher-St-Pierre; la revalorisation de l'artisanat au Québec qu'elle nous décrit n'est pas sans rappeler les campagnes d'achat local lancées depuis le printemps.

Dans la même veine, le retour à la terre largement encouragé pour faire face à la crise est analysé sous un angle nouveau par Jean-Philippe Bernard, qui s'intéresse notamment à son impact sur les Premières Nations de la région de l'Abitibi. Enfin, l'entre-deux-guerres ayant entre autres favorisé

SORTIR DE LA CRISE

une démocratisation de l'accès à l'université et, dans sa foulée, la professionnalisation de certaines disciplines, Emilie Girard lève le voile sur l'évolution de la pratique de l'histoire.

Les articles d'Alexandre Dumas, Mahdi Khelifaoui et Pierre-Luc Beauchamp et Anne-Marie-Bouchard dégagent un fort vent de renouveau. Couvrant respectivement l'univers politique, scientifique et artistique, les auteurs évoquent des initiatives qui viennent faire contrepoids au climat morose provoqué par la crise. Citons notamment la naissance de l'Action libérale nationale menée par des libéraux dissidents, la création des clubs scientifiques pour les jeunes ou encore la production d'œuvres d'artistes sensibles aux réalités sociales et politiques.

La crise a fait naître une forte volonté d'agir pour améliorer les conditions de vie. Elle a stimulé l'entraide et la solidarité et a donné lieu à des initiatives qui ont marqué de façon durable la vie économique du Québec. Pierre Poulin en donne un bel exemple avec le mouvement coopératif et les caisses populaires, qui ont connu un véritable essor en ces temps difficiles.

Espérant que ce retour dans le passé vous fournira une bonne dose d'énergie et d'optimisme, l'équipe de *Cap-aux-Diamants* vous souhaite une agréable lecture et, surtout, des jours empreints d'espoir et de renouveau pour l'année qui vient.

Michèle Jean